

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

PRECIOS
MADRID: MESA... 24 rs.
PROVINCIAS: TRIMESTRES... 60 rs.
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: L. 60 rs.
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos á precios convencionales

SEGUNDA EPOCA.
OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en
en metálico, libranza ó sellos de Correo.
No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A MEDIO REAL
línea por la mañana y á uno por la tarde.

NÚM. 454, POR LA NOCHE.—AÑO XII. MADRID, SABADO 26 DE NOVIEMBRE DE 1859. TIRADA DE 17,000 EJEMPLARES.

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

Una carta, que á uno de nuestros colegas... el señor conde de Castellá, oficial á las órdenes del general en jefe del ejército de África... el contra-almirante ruso J. de Nordman... el ayudante y simpático capitán Koroskoff... que á bordo de la fragata de su nación... *Mourmel*, habían llegado la víspera á Cádiz... la moralidad y excelente instrucción de las tropas revistas, impresionaron profundamente á los oficiales rusos, quienes saludaban militarmente las banderas y el Estado Mayor, compuesto de todos los del cuerpo de ingenieros, que entre todos, con escolta y demás, iban á ascender á 400 caballos.

La academia de literatura de Cádiz ha encargado la construcción de una medalla de oro, cuyo valor es de 1,000 rs., con el objeto de que sea entregada al primer soldado que en la próxima campaña se distinga por un hecho heroico, ó por un acto de humanidad.

Según indica un periódico de Tarragona, van á salir soldados del batallón provincial que lleva el nombre de dicha ciudad, han solicitado formar luego parte del ejército expedicionario de África.

Manifiesta una carta de Algeciras, con referencia á noticias adquiridas por algunos marineros de nuestra escuadra, que las poblaciones de Marruecos situadas en la costa del Océano, continúan en una alarma, que puede sin inconveniente calificarse de terror pánico, pues se ven amenazadas por dos peligros, cuya gravedad no se atreven á comparar. Creen inminente un desembarco por parte de España, y al mismo tiempo se ven acosados por las kabilas que se hallan acampadas en sus inmediaciones, especialmente la ocasión de entrar, y casi sin permitir la salida del vecindario para pasar al interior.

Las nuevas baterías se probaron en Santaña, para solemnizar los días de S. M. la Reina: son la del Alto de San Martín y la de la Punta de Volantes. Esta última ha tomado el nombre de Santa Isabel, por acuerdo del capitán general. Para dar mas importancia al acto, hubo por la noche formación de tropas en el espacio que media entre ambas baterías. A las cuatro de la tarde con las armas presentadas y al compás de la marcha real, se hicieron las salvas de ordenanza. Después desfiló la tropa, y el gobernador mandó disponer un magnífico refresco, para obsequiar á los jefes y oficiales de la guarnición de la plaza.

Las obras de fortificación en Santaña continúan con actividad según nos dice nuestro correspondiente. En el alto San Martín se está terminando el cuerpo de guardia construido á prueba de bomba, y muy pronto se empezará el polvorín. La batería de San Carlos alto, que puede decirse la primera, va también en muy buen estado y probablemente podrá estrenarse para

principios de año; la segunda, alta también, ofrece mayores dificultades por lo trabajado del diamante. Se están construyendo hornos de cal y ladrillo, aplicando el efecto del carbon de piedra. En la plaza de armas, no se hacen ahora mas que algunas obras provisionales, y es posible que hasta la primavera próxima no se empiece la muralla de tierra. Uno de estos últimos días se han recibido 20,000 duros para edificios militares. En Elechal se va á levantar un polvorín y otro en la Saca del aragonés. En Zurano se piensa construir un cómodo cuartel para cuatro mil hombres. En resumen: la plaza de Santaña quedará transformada en una posición importantísima á la vuelta de poco tiempo.

En la noche del 17 concluyeron de llegar á Ceuta las últimas tropas de la primera division. Esta salió á las cuatro de la mañana apoderándose, como sabemos del Serrallo y las alturas de la parte superior, con el objeto de formar una línea que se fortificará por cuatro compañías de ingenieros y 400 penados del presidio.

Parece que el provincial de Málaga es el único cuerpo que quedará de guarnición en Algeciras y sus inmediaciones.

Los únicos buques de guerra que quedaban el 19 en Algeciras, eran: el navío *Isabel II*, de 86, con pabellón del vice almirante Herrera; dos fragatas de vela, una de vapor, y una cañonera.

Las baterías de la plaza y la escuadra anclada en Gibraltar, saludaron el día de la Reina con dos salvas de cañonazos á las siete de la mañana y al mediodía.

Según noticias llevadas á Gibraltar por el briki inglés *Ana María*, Tánger estaba tranquilo, no obstante hallarse la población toda ocupada por las tropas del Sultan y los beduinos á la espera de las próximas hostilidades. La *Ana María* fue batida dos días antes de declararse el bloqueo, y ha permanecido en Tánger desde entonces descargando grano de Casablanca. Esto explica el no haber sido incomodado dicho buque por la escuadra de bloqueo. Dicho briki, además de una partida de galinas y huevos, traía 14 caballos pertenecientes á los cónsules americano, napolitano, portugués y otros, que á causa de la guerra habían dejado á Marruecos.

Un joven descendiente de las mas ilustres casas de Cádiz, de apellido Calatrava, ha sentido plaza de soldado en el segundo escuadrón de caballería de Farnesio, costeándose su caballo y equipos, manteniéndose á su costa en toda la campaña de África, y sin opción á ninguna clase de retribución.

El desgraciado marinero muerto alevosamente por los moros el día 13, se llamaba Manuel Espinosa, y ha dejado á su mujer y cuatro hijos de corta edad en la última miseria. Seria muy justo que se incluyera á esta desgraciada familia en las que han de ser recompensadas por la filantrópica disposición de las diputaciones y pueblos de la Península.

En una correspondencia de Algeciras se dice, que en el balcon de la casa que ocupó en Tánger nuestro consulado, se hallaba colgada la cabeza de un moro llamado Famel, que hacia quince años estaba en dicho consulado, el cual, en el mes de marzo último, fue presentado á la Reina por nuestro cónsul el Sr. Blanco del Valle.

SEGUNDA EDICION.

Leamos en una carta de Gibraltar, fechada el 19.

«Difícil me seria explicar á Vds. con verdad el efecto que está produciendo en este mercantilísimo y militarísimo pueblo, el ver que la expedición española contra Marruecos se lleva á cabo, á despecho de lo que exigen los intereses comerciales y fabriles de la Gran Bretaña.

Hay personas, ingleses tan de pura raza, que no comprenden la temeridad española. El embarque de nuestras tropas, efectuado ayer delante de su escuadra, es cosa que los vuelve locos.

Tengan Vds. por seguro que cada disparo de nuestros cañones, resonará dolorosamente en los bolsillos ingleses. Si únicamente temieran por su influencia en Marruecos, se mostrarían mas humanos y galantes con nosotros; pero atentamos á la casa santa, al comercio inglés, y no podemos aspirar á su absolución. Pasémosnos, pues, sin ella.»

El presidente del *Círculo malagueño*, acompañado del secretario de dicha sociedad, se ha presentado al general conde de la Almina, para entregarle la carta que á continuación copiamos y los 40,000 rs. que en ella van mencionados.

La carta dice así:

«Excmo. Sr. D. Antonio Ros de Olano. Muy señor mío y de toda mi consideracion: La sociedad titulada *Círculo malagueño*, que tengo el honor de presidir, acordó en junta extraordinaria celebrada en 2 del corriente, hacer un obsequio á la clase de tropa del tercer cuerpo de ejército expedicionario de África, acantonado en esta ciudad, á las inmediatas órdenes de V. E., como una pequeña prueba del sentimiento que le inspira la noble conducta y acendrado patriotismo de tan benemérita clase.

Fijada la cuantía de ese obsequio en la suma de 2,000 pesos fuertes, decidió la sociedad que se entregaran de sus fondos á V. E. para que como mejor conocedor de las virtudes del soldado ó inmediato apreciador de los hechos heroicos á que puede dar lugar la gloriosa lucha que se emprende, haga de la expresada suma el uso que tenga por conveniente, aunque destinándola siempre en beneficio de la clase de tropa del cuerpo de ejército de su digno mando.

Cumpliendo este honroso encargo, tengo la satisfacción de poner en manos de V. E. la suma expresada y deseándole, así como á su brillante ejército, el éxito feliz que todos esperamos, me ofrezco con toda consideracion en afectísimo seguro servidor Q. B. L. M. de V. E., *Eduardo Delius*.—Su V. E. *Ed. Romado*.—Málaga 23 de noviembre de 1859.»

El general Ros despues de manifestar por sí y en nombre de sus subordinados todo el agradecimiento que merece este acto de patriótico desprendimiento, ha mandado que se déposite dicha suma en la caja del Estado Mayor, para que en tiempo oportuno recibiese este donativo la aplicacion que desean los generosos socios del *Círculo malagueño*.

Sobre lo que en un principio se quiso que fuera la cuestion de las notas, y sobre lo que es hoy, despues de haber meditado sobre el sentido de dichos documentos, discurra el *Diario español* en estos términos, comparando lo que hizo Francia en 1829 con lo hecho por España á los treinta años:

Léanse las seguridades del señor ministro de Estado, que tal polvareda han levantado en el campo de las oposiciones; compárense con toda frialdad y como cumple á hombres sensatos, no á proyectistas de café, nuestra situacion y nuestros recursos de hoy, por lisonjeros que sean, con la situacion y los recursos de la Francia en 1829, y dígase, con la mano puesta sobre el corazón, quién ha llevado mas allá el cuidado por la conservacion del honor nacional; si el gobierno de Carlos X, ó los ministros de Isabel II.

Las seguridades arrancadas á Carlos X, no fueron parte, sin embargo, á impedir el definitivo establecimiento de la Francia, que domina en Argel hace treinta años.

«Explotando el patriotismo español, tan noble siempre; pero por desgracia tan fácil de extraviar, se han hecho circular tantos y tan inexactos juicios sobre el objeto, los medios y la estension de la guerra, que la prensa que lealmente apoya la situacion actual, se ha visto obligada á apelar al juicio recto y elevado de las gentes sensatas é ilustradas, para que la opinion no se extraviese lastimosamente, y no se trajeran sobre la patria conflictos que hoy no existen.

«Por fortuna, la voz de la razon va preponderando lenta; pero progresivamente. Hoy se reconocen con claridad el objeto y móviles de la guerra; hoy se hace justicia al celo que en esta cuestion ha desplegado el gabinete actual, y por último, gracias á la intervencion de la Europa culta, que ha fallado en este negocio con gran conocimiento de causa, por boca de sus órganos mas importantes, se va comprendiendo que la índole de las seguridades dadas por el gabinete español, para nada embaraza la libertad de su accion al otro lado del Estrecho.»

En Ceuta se ha invitado para tomar parte en los trabajos á los presidiarios de cadena perpetua que quisiesen acompañar voluntariamente al ejército, y parece que hubo que sortearlos para sacar 500, pues todos deseaban ser los primeros.

Al dirigirse el primer cuerpo de ejército al campo de Ceuta, lo primero que hizo fue ocupar á sierra Ballones é interceptar el camino de Tánger y Tetuan.

Un fuerte aguacero, acompañado de muchos truenos, ha caído en Málaga en la noche del 22 al 23 y ha producido en la costa inmediata una fuerte marejada.

Pero afortunadamente para la mayor facilidad de nuestras operaciones en Africa, el tiempo se ha serenado al dia siguiente, la mar se ha calmado y el barómetro parecia indicar que seguiría este satisfactorio estado de la atmósfera.

Siguen saliendo de dicho puerto para Cádiz buques cargados de efectos destinados al segundo cuerpo y cuya precipitada remision, parece indicar un próximo movimiento de aquellas tropas.

Faltan ya muy pocas acémilas para la completa organizacion de la brigada de equipages del tercer cuerpo que constará de unas trescientas mulas. Los conductores llevan un uniforme muy adecuado al caso y que se compone de chaqueta ancha, pantalones bombachos y sombrero parecido al chambergo. Hubiéramos deseado (y quizás la falta de tiempo sea el obstáculo que se haya opuesto á la realizacion de esta idea) que se hubiese creado para la campaña de Africa un cuerpo enteramente militar que falta en nuestro ejército y que todos los demás poseen con el nombre de *tren de equipages*.

En una guerra en la cual el bagage ha de marchar pegado á las columnas y muchas veces en medio del fuego de los cuadros, se comprenderán fácilmente las ventajas que la disciplina y la instrucción de los conductores, hubiesen reportado en beneficio del buen orden y de la mayor movilidad de nuestras divisiones.

Sin tener la pretension de meternos á consejeros en materias militares, sometemos sencillamente estas consideraciones al ministro de la Guerra y creemos que tan pronto como lo permitan las circunstancias debe formarse un cuerpo de tren de equipages para montaña y para carriles, compuesto de soldados escogidos, con un armamento especial y un sueldo proporcional al penoso servicio de este instituto.

LA CORRESPONDENCIA.

La *Gaceta* publica tres reales decretos, haciendo en el personal de gobernadores de provincias las ligeras variaciones que anticipadamente anunciamos á nuestros lectores. Se admite la dimision de gobernador de Logroño, al Sr. Latasa, se nombra en su lugar á D. Manuel S. moza, gobernador de Guipúzcoa, y para este puesto á D. Matias Edmundo Tírel, marqués de Ulagares.

También inserta el periódico oficial, la ley relativa al ferrocarril de Buitron, sancionada por Su Magestad.

Confirme asimismo á lo que hemos dicho, por el ministerio de Fomento se ha expedido un real decreto contenido en la *Gaceta* de hoy, estableciendo disposiciones acerca del nombramiento de peritos agrónomos y guardas de montes. El de los primeros se hará por el ministro del ramo, y el de los segundos por los gobernadores; pero ni unos ni otros podrán ser declarados cesantes, á no ser por causa justificada en expediente informativo; pero en este caso los destituidos no podrán ser nombrados nuevamente sin que una real orden los rehabilite. Sin perjuicio de las funciones que corresponden á los

BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

Según nuestros proyectos; además la caballería podría seguir á la infantería por estos caminos, y el ruido que hace daría aviso al enemigo. La columna de ataque tomará al salir del vivac una direccion opuesta á aquella donde se halla el enemigo, y describir un círculo para converger en él; semejante precaucion es necesaria para evitar la vigilancia de los árabes que espian los movimientos. Así que se lleve á distancia de dos leguas del enemigo, cuya columna ha sido fatigada por los fuegos de su columna de ataque; se sentarán en tierra con el mayor silencio, y se guardarán soseguros tiros de fusil. Llevando las cosas á todo punto, si aun las armas deberían estar cargadas, se hará un solo tiro de fusil disparado, sea por imprevision, sea por casualidad, bastaría para poner en alarma al enemigo.

El comandante de la columna se pondrá á la cabeza de las compañías encargadas del ataque, para haber tenido buen cuidado de indicar la maniobra que han de ejecutar; no debe ir al enemigo, sino media hora antes de su llegada. El comandante de la columna quierá hacer alto ó emprender de nuevo la marcha, quedará á las dos hileras que se hallan á su

DE LA GUERRA EN AFRICA. 401

derecha ó izquierda que se va á ejecutar uno de dichos dos movimientos; las hileras comunicarán este aviso á las inmediatas, que las transmitirán á su vez en voz baja, y prestarán desde este momento la mayor atencion á lo que se va á hacer: así que juzgue prevenida á cada estremidad de las alas, se detendrá ó marchará y lo mismo la tropa sucesivamente.

El ataque debe empezar un cuarto de hora antes del día, á fin de sorprender á los árabes que están ya levantados para hacer sus abluciones; no se emprenderá sino cuando se haya llegado lo mas cerca posible del campamento. Es muy fácil acercarse á este, porque los árabes se guardan muy mal confiados en la vigilancia de sus echoués (exploradores) que están encargados de prevenirlos de todos nuestros movimientos. Las compañías del centro harán entonces un fuego de peloton. El enemigo se levanta sorprendido y asustado por esta descarga, é inmediatamente toda la tropa hará fuego de filas. Las hogueras del vivac sirven de punto de mira, y si ninguna pretexto se moverá la tropa de su sitio.

Es muy importante llevar consigo el mayor número posible de cornetas para hacer creer al enemigo que es atacado por fuerzas mas numerosas. Un toque general hará cesar el fuego. Este orden debe cumplirse puntualmente; un tiro de fusil disparado en nuestras filas, puede hacer creer que viene del enemigo corriendo el riesgo en la oscuridad de que por un error desgraciado se maten los soldados unos á otros. A la señal de cesar el fuego, se armará hoy-

404 BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

deplorables, y nuestros soldados sorprendidos de improviso, se han fusilado unos á otros. Estos errores, que por fortuna se vienen haciendo cada vez mas raros, nos ocasionaban mayores pérdidas que el fuego del enemigo.

He visto en ataques de noche hacer tomar las armas á toda la columna y tenerla así hasta el día, ó verificar las salidas, al regreso de las cuales los batallones eran fusilados por sus camaradas. También he visto mandar tocar botacitas en noches oscuras, en términos que el ginete no distinguia las orejas de su caballo.

Hoy, todo comandante de columna debe estar persuadido, que cuando los árabes emprenden un ataque de noche, nunca es con el objeto de penetrar en el campo, sino únicamente con el de fatigar á la tropa, tenerla en pie, y obligarla á replicar una salida, esperando en medio de la oscuridad introducir la confusion en el campamento.

Repetidas veces hemos experimentado el deplorable resultado de estas salidas; la columna ha sido desordenada, la confusion se ha introducido en las filas, bravos soldados han sido muertos casi siempre por sus camaradas, y al dia siguiente á la hora de partir, los hombres estaban rendidos, y se arrastraban pesosamente hasta otro vivac.

En el caso de un ataque de noche, he aquí el solo medio que debe emplearse, y que siempre nos ha salido bien. El comandante hace prevenir á su columna que á la mayor señal de ataque se apugnen todas las hogueras del vivac y se guarde en él e-

DE LA GUERRA EN AFRICA. 97

su importancia, tienen mucho cuidado de procurárselos, y repito es cosa que no debe descuidarse porque las mas pequeñas causas pueden á menudo producir grandes efectos.

Sucedo casi siempre, cuando una columna se apodera de grandes ganaderías, que se quieren conservar ó llevar consigo, que causan embarazos muy grandes; primero entorpecen por fuerza la rapidez de la marcha, y sabido es que en Africa la celeridad de los movimientos es condicion esencial de buen éxito; en segundo lugar, si aparece que la campaña tiene por objeto apresar algunos millares de cabezas de ganado, se disminuye notablemente el efecto moral que debe presidir todas nuestras operaciones.

Al conservar los ganados, hay dos alternativas que se realizan siempre: la primera, que la mayor parte porcen en la marcha; la segunda, que los que se conducen al interior se venden á bajo precio á mercaderes extranjeros que los transportan fuera de Africa.

Vendidoslos, aun á bajo precio, á nuestros aliados, nos hallamos por lo pronto, según ya he dicho, libres en todos nuestros movimientos; y por otra parte, puesto que no hacemos la guerra al país mismo ni á su riqueza, no privándole de los ganados, que la constituyen principalmente, obtenemos el excelente resultado de hacer menos móviles á las tribus, y que las sea cada vez mas grato el suelo que ocupan.

En otro tiempo, era yo partidario muy acérrimo de la destruccion de los sembrados, y ha reconocido despues con un grande error. Cuando creíamos destruir las cosechas del ene-

guardas, la Guardia Civil desempeñará todas las que son propias de la guardería de los montes, en cuanto sus otras ocupaciones se lo permitan.

Otro real decreto que también publica la Gaceta, establece la Administración militar en la isla de Cuba, y aquí sus artículos más importantes:

«Se crea en la isla de Cuba, una subintendencia militar con su respectiva intervención, á cuyo cargo han de estar en lo sucesivo los servicios administrativos del ramo de Guerra. El intendente de ejército y Hacienda continuará siendo, sin embargo, el jefe superior de la administración en materias de contabilidad. El subintendente militar será ordenador general de pagos para todas las atenciones del personal y material del ejército. Los libramientos que espida el subintendente, usando de la facultad consignada en el anterior artículo, lo serán contra la tesorería general de Hacienda pública de la Habana ó las administraciones depositarias de los demás puntos de la Isla, que son los únicos centros en que han de existir fondos del Estado.

Las cantidades que se libren dentro de las distribuciones mensuales de fondos, y las que por razón de urgencia se hayan de librar en concepto de anticipación, no excederán reunidas del límite del crédito total que para las atenciones de guerra señala el presupuesto del año. La Contaduría general de Hacienda pública tomará razón de todos los libramientos expedidos por la sub-intendencia militar, y las administraciones subalternas lo harán de los expedidos contra ellas como depositarias. Se dotará al ejército de la isla de Cuba del personal de Administración militar necesario para el desempeño de las obligaciones de su instituto, incluso el servicio de hospitales militares.

De real orden se han dado las gracias á la Diputación de la Coruña por el generoso ofrecimiento que ya conocen nuestros lectores.

El gobernador, capitán general de la isla de Cuba, participa con fecha 22 de octubre próximo pasado, que no ocurre novedad en aquella Isla.

Las oposiciones son iguales en todas partes: quieren para sí el privilegio del acierto, del patriotismo, de la moderación, de la energía, pero jamás consiente en reconocer estas cualidades en sus adversarios: iguales quejas que la prensa española de oposición, formula la francesa contra su gobierno, suponiendo que en la reciente expedición del general Martimprey se ha retrocedido á instancias de la Gran Bretaña y no se ha obtenido fruto de hechos de armas tan brillantemente inaugurados. Hé aquí un artículo de la Gaceta de Francia correspondiente al día 22.

«La campaña de Marruecos ha quedado terminada en menos de veinte días, limitándose las fuerzas vencedoras, al castigo de las tribus de las fronteras marroquíes sin ocupar la ciudad de Ouchda, ni alterar la delimitación de la Argelia.

«El *Nobaheter*, periódico árabe de la Colonia, había ya manifestado con anticipación que no se trataría de introducir modificación alguna en los límites, y si únicamente de castigar á ciertas tribus que el emperador de Marruecos abandonaba á la justicia de nuestras armas.

«Segun escriben de la Argelia á *La Independencia*, el interés de los colonos exigirá una segunda expedición, pues no se cree que concluyan las frecuentes agresiones de los moros mientras no se ocupe definitivamente la frontera del país que perteneció á Argelia en otro tiempo; pero razones políticas de suma gravedad han debido obligar al gobierno francés en la ocasión presente á limitar sus esfuerzos á una vigorosa represión. El primer plan de campaña, segun el

cual Ouchda debiera ser ocupada, había sido modificado á fin de no excitar los recelos de la Gran Bretaña, demasiado alarmada ya con la expedición española, en los momentos en que se acaba de obtener su adhesión al Congreso. ¡Y aun se queja Inglaterra!!!»

Mutatis mutandis, este artículo podría haber sido prohibido por cualquier periódico de la liga.

Bajo el título de *España é Inglaterra en la cuestión de Marruecos* ha publicado el Norte de Bruselas un notable artículo sobre el cual llamamos la atención de nuestros lectores, para que comparen los términos en que examina esta cuestión y juzga al gobierno español uno de los periódicos más ilustrados é independientes de Europa, con la conducta que siguen en nuestra patria sus detractores.

Principia el Norte censurando por infundados los temores que Inglaterra aparenta abrigar con motivo de la expedición española á Africa, y después de consignar el pleno derecho que nos asiste para obtener con las armas la reparación y las garantías para el futuro que nos ha negado el emperador de Marruecos, se ocupa de los esfuerzos hechos por la diplomacia inglesa para limitarnos, cuando menos, la esfera de acción que nos corresponde. Pero examinando imparcialmente la naturaleza de los documentos publicados, manifiesta que en ellos se ha visto equivocadamente la satisfacción completa que el mismo gobierno británico ha fingido encontrar.

«Inglaterra había pedido al gobierno español, dice, el compromiso escrito de no ocupar á Tánger á no ser provisionalmente y hasta la ratificación del tratado de paz. España ha respondido que su ocupación solo sería pasajera y duraría hasta el momento en que «se arreglasen de una manera favorable y por consiguiente definitiva «las cuestiones existentes en la actualidad.» Inglaterra había pedido que no se hiciese ningún cambio de posesión en la costa marroquí del Estrecho, y principalmente que la petición hecha por España de cierto territorio entre la fortaleza de Ceuta y las cordilleras inmediatas, se abandonase por comprometer la libre navegación del Estrecho de Gibraltar. España ha contestado que le era muy difícil, por no decir imposible, determinar, ni aun aproximadamente, la naturaleza de las garantías que pedía hallarse en la necesidad de pedir para asegurar los resultados de las hostilidades; pero que estaba animada siempre de las mismas intenciones de no ocupar punto alguno sobre el Estrecho cuya posesión fuese capaz de dar á España una superioridad peligrosa para la navegación.»

«España, pues, añade el periódico belga, no se ha comprometido á no adquirir por la conquista ninguna extensión de sus límites territoriales en Africa. No se ha comprometido más que á no omar en ella una posición tan preponderante que fuese una amenaza y un obstáculo para la libre navegación del Estrecho.»

«Pero entra en seguida el Norte á estudiar si son realmente justificados los peligros con que se inquieta Inglaterra. La posesión por España de la costa N. O. del Africa, la ocupación misma de Tánger, ¿en qué, pregunta el periódico de Bruselas, puede amenazar la navegación y el comercio del Estrecho?»

«¿Podría abrigar jamás España, continúa, la pretensión de asegurar su monopolio á la faz de la Europa que acaba de abolir la antigua servidumbre del peage del Sund? ¿Domina acaso Tánger el Estrecho? ¿Cómo podría Tánger poseído y fortificado por España acarrear á la libertad del Estrecho peligros que segun Inglaterra sin duda no le hace correr el mismo Gibraltar? ¿Los ingleses piden en nombre de los inte-

resos generales y de la libre circulación por el Estrecho que la España no adquiera extensión alguna de territorio en la costa marroquí? ¿Y Gibraltar? ¿No amenaza sin cesar y aun más seriamente esos intereses? Inglaterra no puede deducir un argumento contra la posesión de Tánger ó de cualquier otro punto de la costa marroquí por parte de España, que no se vuelva con una energía cien veces mayor contra sus Gibraltar y que no dé la razón á los publicistas que piden la demolición de esa fortaleza.»

El Norte concluye su importante artículo declarando, que España tiene razón en no hacer caso de todos esos clamores, y que en la campaña que emprende contra lo que queda de barbarie al Norte de Africa, puede estar segura de las simpatías de la Europa.

El *Constitutionnel* publica un artículo sobre nuestras contiendas con el Imperio Marroquí, cuya importancia nos mueve á darle á nuestros lectores, si bien en extracto y suprimiendo muchos de sus párrafos, que son una completa defensa de la conducta diplomática y de la indudable justicia de nuestra santa causa.

Hé aquí las palabras del periódico de París:

«Jamás se ha dudado en Europa de la legitimidad de las quejas de España contra Marruecos. Las explicaciones que acaban de darse á las potencias europeas por ambos gobiernos, confirman la opinión pública en sus disposiciones favorables al gabinete de Madrid.

«La circular precisa y franca del ministro de la reina Isabel, demuestra claramente la inejecución de los esfuerzos hechos hasta aquí por España para conseguir de Marruecos el leal cumplimiento de los tratados. Toda cuanta generosidad y paciencia pudo aconsejar la diplomacia, se ha estrellado ante la política cauleosa del sultan de Marruecos. La guerra ha llegado á ser una necesidad; la guerra está impuesta al pueblo español, á un mismo tiempo por la defensa de sus derechos y por la conservación de su honra.

«Nosotros no vacilamos en decirlo: todas nuestras simpatías, todas las simpatías de los hombres imparciales, van unidas á la expedición que va á verificar España. Esta expedición, si es coronada de un pronto y feliz éxito, no será útil únicamente á los intereses de España, sino que dará igualmente resultados beneficiosos al comercio marítimo de las principales naciones de Europa.

«Las únicas objeciones que han podido hacerse en la rotura de hostilidades entre España y Marruecos se desvanecen ante las declaraciones del ministerio de Madrid. De Inglaterra es de donde especialmente han partido estas objeciones. Nosotros creemos sin embargo, que en esta ocasión los periódicos de Londres han exagerado mucho las reclamaciones del gobierno inglés. De todos modos estas reclamaciones no son ya fundadas. A despecho de las exigencias estratégicas, España se compromete á respetar los intereses y los derechos de todos los pueblos. Esta nación no se halla animada de ningún deseo de conquista y su ejército no ocupará, de un modo permanente, ningún punto cuya posición pueda asegurarle una superioridad peligrosa á la libre navegación del Mediterráneo.

«Confesémoslo francamente: dos razones importantes nos hacen aplaudir la actitud tomada por España. La primera es, que ya es tiempo de ver cesar el aislamiento en que se complace en permanecer un imperio que es el último baluarte occidental de la barbarie contra la civilización. Las costumbres marroquíes sostenidas por el despotismo de los sultanes, están en oposición constante con las leyes y usos de Europa. Importa mucho poner término á esas sangrientas ejecuciones, á esos disturbios interiores que man-

tienen á la población de Marruecos en un estado de empobrecimiento moral y físico digno de los tiempos bárbaros. El cañon español irá á recodar al Sultan africano, que las naciones del continente pueden aceptar el reto que su gobierno arroja á la civilización. El acabará la obra comenzada en otro tiempo por Francia en Tánger y Magador, y conseguirá por la fuerza lo que España y con ella las naciones comerciales, no han podido obtener con la paciencia y los consejos.

«La segunda razón que nos hace desear el buen resultado de la expedición española, es el magnífico espectáculo que ofrece en estos momentos la Península ibérica. Este espectáculo es nuevo: es el de una unión cordial entre todas las clases, entre todos los partidos, hasta el punto de parecer que no hay ya partidos en España. La nación entera se ha agrupado al lado del trono y de sus servidores; ha olvidado sus odios y no tiene otra bandera que la que ondea en Ceuta, y que un ejército aguerrido engrosado por entusiastas voluntarios va á defender en breva.»

Muchos fueron los españoles de distinción que acudieron á la embajada de España en París el día de S. M. la Reina, pasando después al palacio de la Malmaison, que habita S. M. la Reina Cristina. Entre otras muchas personas, citaremos á S. A. R. el príncipe de Hesse, y los señores de Castellanos y su hijo, conde de Guadalupe, señora marquesa de Casa-Valdés, general Narváez, Marfori, Sr. Alameda, Sr. Bañuelos y señora, Sr. Rubio, Sr. Muño y Sr. Torres, Mr. de Lainez, Sr. Peral, señora de Agüero, señorita de Navarro, Sr. Grimaldi, Sr. Calderon de la Barca, su señora y cuñada, Mme. de Bourbonlon, Sr. Tamarit, señor cónsul de España y Sr. Iturrigaray. Muchos de estos asistieron también á la comida que dió el Sr. Mon con tan plausible motivo.

La junta de Comercio de Málaga ha publicado una comunicación que la dirigió el gobernador civil de aquella provincia con fecha del 15, manifestando que el 9 habian salido de Santander 64,000 arrobas de harina con dirección á Málaga, y que en la primera plaza hay existencias de dicho polvo de primera calidad á 18 rs. arroba.

Ha llegado á la Coruña la fuerza del provincial de Mondoñedo amalgamada con el de Lago, y se está organizando con la mayor actividad. El cuerpo que debe formarse, consta de mas de mil plazas y su personal es de lo mas brillante que puede presentarse en nuestro ejército. También ha llegado á Santiago la primera compañía del batallón de Tuy que, como es sabido, tomará gente del de Pontevedra, y debe recibir su instrucción en dicha ciudad.

El 16 del corriente, después de ser inspeccionada por el señor gobernador civil, capitán general, diputación provincial y un inmenso gentío que lo presenciaba, emprendió la marcha á Alicante y de allí al ejército de Africa, la excelente brigada de mulos que la diputación de Zaragoza regala al gobierno para destinarlos al servicio de campaña en la próxima guerra contra Marruecos. El ganado reúne las mejores condiciones y el esmero y lujo con que se halla atalajado, honra mucho al cuerpo que hace el donativo y al pueblo que representa.

Se dispone para verificarse en el teatro principal de Zaragoza, una representación dramática y lírica, en que deben tomar parte varios jóvenes aficionados de ambos sexos, que pertenecen á las primeras familias. El producto de esta función se destinará á los gastos de la guerra.

Si no encontrara la conciencia dentro de sí propia la satisfacción de obrar recta y honradamente, el espíritu de partido sería capaz de retraer del cumplimiento de los deberes. Sin intención de ofender al Sr. Isturiz, dijimos que en su tiempo se había recibido la primera nota del gobierno inglés, limitando la acción del gobierno español en sus reclamaciones contra Marruecos: era una mera enunciación de un hecho, sin propósito de lastimar la dignidad del Sr. Isturiz y sin embargo, apenas obtuvimos informes exactos, espontáneamente nos apresuramos á referir la verdadera versión, honrosísima toda ella para el actual ministro de Estado, y á dejar á cubierto la buena opinión del Sr. Isturiz. Pues esta conducta nuestra, que sin inmodestia podemos calificar de arreglada á las exigencias de la moralidad mas susceptible, ha merecido la honra de una impugnación tan acerba como destemplada de parte de *La España*.

Este periódico, para quien es pecado venial de su partido, el haber tolerado las declaraciones del gobierno inglés relativas á la espulsion de M. Bulwer que constan en el *Times* y que reproduciremos así que hallemos el número, por que no crea nuestro colega que dejaremos de satisfacer su curiosidad, este periódico que habla de contradicciones, sin duda por lo esperto en la materia, quiere sacar partido de nuestra franca rectificación; pero se guarda bien de hacer justicia á la lealtad de nuestras espresiones.

Por fortuna la justicia que nieguen los adversarios, la hará el país; por fortuna, aun antes de que el gobierno español haya dicho su última palabra y puesto de manifiesto su conducta á los ojos de España y de Europa, es notorio el convencimiento que va penetrando en los ánimos y la prensa extranjera, sin excepción de la inglesa, hace declaraciones lisonjeras para nuestro país. Después de esto, la opinión de la liga, que al cabo no es mas que la opinión de unas cuantas individualidades, pesa hardly poco en el juicio público y por lo que á nosotros toca, nos tiene muy tranquilos la aprobación ó la desaprobación de *La España*.

Asegúrese que el gobierno de S. M. ha encargado á nuestro representante en la corte de Nápoles gestione cerca de aquel gobierno para que á las precedencias de Algeciras no se les imponga cuarentena, como parece que se les venia imponiendo desde hace algun tiempo.

Con motivo de los ligeros detalles que debamos ayer sobre el encuentro del 22, dice *La Iberia*, que hemos descubierto el medio de que los correos adelanten al telégrafo. Que *La Iberia* no sepa que ayer se recibieron en Madrid cartas de Málaga de aquella fecha, en que ya se deban detalles bien seguros del suceso, pase, que al cabo *La Iberia* no está obligada á saberlo todo; pero lo que no puede pasar, y lo que nosotros no nos atreveríamos á hacer es acusar á ninguno de nuestros colegas de querer hacer comulgar á sus lectores con ruedas de molino, fingiendo cartas que no han pasado por el correo.

Procúrase *La Iberia* correspondientes tan celosos como los nuestros y verá que sin acudir á miserables subterfugios, ni á juegos de cubiletes, puede tener tan al corriente á sus suscritores de los sucesos de Africa, como los tiene *La Correspondencia de España*.

Esperamos por lo tanto del periódico progresista, que para otra ocasión, antes de sumar acusaciones de un género que sienta muy mal á periódicos que en algo se tienen, procure asegurarse de los hechos, consultando el itinerario de correos de España, y sepa de paso, que cartas análogas á las que recibimos ayer recibieren en Madrid muchas familias que tienen personas allegadas en el ejército.

98 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

migo, quemábamos nuestras propias haciendas, porque no basta una sola campaña para acabar con los árabes. Así lo enseña la experiencia de diez y nueve años; además, si en la primera expedición le destruimos todos, vaciamos completamente los graneros; en una palabra, si llevamos la ruina á todas partes, ¿qué recursos hallaremos cuando volvamos allí? Nada, absolutamente nada, á no ser los rastros apenas borrados de nuestros incendios! ¿Con qué mantendremos en adelante á los hombres y á los caballos?

El comandante de la columna debe cuidar que se apoderen los soldados de cuantos molinos de mano encuentren, sea en las tiendas ó en los *Asours* árabes; es muy importante tener á lo menos tres por cada compañía de cien hombres.

A menudo hay que partir inmediatamente, si el insurrecto se conde y no nos espera, desde este momento se ve uno obligado á llevar pocos viveres, el peligro es eminente y hay que prevenirlo. Con los molinos de mano se tiene el medio de hacer harina y por tanto pan, pues los graneros no faltan jamás, y siempre es posible sostener una campaña con pan, agua y leña. Siguiendo este sistema, pudo el general Lamoriciere en 1840 llevar á una conclusión feliz la expedición mas larga, ruda, y es menester reconocerlo, la mas gloriosa y fecunda en resultados, que se ha hecho en Africa, la de Mascara.

DE LA GUERRA EN AFRICA. 103

cede en las guerras de Europa. Una masa de árabes, cualquiera que sea el valor individual de sus hombres, no resistirá jamás el empuje de nuestras bayonetas, y se puede dar por regla general y aun absoluta, que un campo árabe, por muy numeroso que sea, atacado de noche con inteligencia y energía, es siempre tomado.

En un ataque nocturno no es conveniente hacer prisioneros; porque los prisioneros árabes, cuya estadia es inofensiva, necesitan una gran vigilancia; y casi puede decirse que no son mucho cuatro soldados para guardar uno solo. Además, como la fuerza con la cual se ha atacado es escasa, estos prisioneros no harían sino estorbar, en el caso de que el enemigo intentase una reacción ofensiva antes de que se haya incorporado el grueso de la columna.

Es muy importante poner en guardia á los soldados contra una estratagemá muy hábilmente empleada por el enemigo.

Sucedé con frecuencia que viéndose cogido un árabe, aparente rendirse presentando su falil, y entonces es cuando mas debe recelarse de de él, porque cuando con toda confianza se vá á tomar su arma, que tiene con el cañon hacia adelante, le dispara hiriendo mortalmente al que iba á cogerle y salvándose él.

ATAQUE NOCTURNO DIRIGIDO POR LOS ARABES CONTRA UN CAMPO FRANCÉS.

Nuestros campamentos han sido atacados algunas veces por los árabes durante la noche: en esta circunstancia nos han sucedido accidentes

102 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

meta y se entra en el campamento. No hay tropa árabe capaz de resistir á semejante ataque cuando, se lleva á cabo de una manera hábil y energética.

Se pasará por las armas á todo el que se encuentre, porque es imposible hacer prisioneros. Al cabo de diez minutos un segundo toque advertirá á la tropa que retroceda y se ponga fuera del alcance de la luz de los fuegos, á fin de que tan corta fuerza numérica no anime al enemigo; pero sucede casi siempre que los árabes, atacados vivamente durante la noche, se confunden y se desordenan de tal manera que les es imposible rehacerse y tomar la ofensiva antes de ser de día.

Los batallones que hayan quedado detrás, deben ponerse en camino é incorporarse antes de amanecer, y así se tiene desde luego, saliendo del campo enemigo, un número de hombres suficiente para obtener el resultado, objeto único de la marcha de noche, de la destrucción del campo.

Hay todavía otro medio de dispersar un campo enemigo, que consiste en amenazar á una de las tribus con los contingentes que la corresponden: se puede estar bien seguro de que con esta nueva, todos los hombres que se la hayan separado, se apresurarán á reunirse con los suyos y el campo se disminuirá mucho.

No me cansaré de repetir, é importa que todos los soldados estén bien persuadidos de ello, que cuanto mayor aglomeración de árabes encuentre una columna, mayor facilidad tiene para dispersarlos. Aquí es al contrario de lo que su-

ATAQUE

UN CAMPAMENTO ENEMIGO

DURANTE LA NOCHE.

Así que una columna ha llegado á distancia, no solo de cuatro ó cinco leguas, sino de diez ó doce del enemigo, deben tomarse todas las medidas para atacarle de noche, y el efecto, cuando el comandante se ha asegurado tanto de la distancia que le separa de los árabes, como de la posición que ocupa su campamento, debe organizar en el acto una columna de ataque, que no es prudente pase de cuatro ó cinco compañías de preferencia; este número es suficiente, pues es preciso ante todas cosas evitar la confusión, siempre que se quiera obtener un pronto resultado. A esta columna de ataque, seguirán tres ó cuatro batallones sin mochilas. No debe emplearse la caballería, que en este caso sería mas bien perjudicial que útil; con una infantería sin mochilas pueden tomarse los caminos mas estrechos y difíciles, á fin de que los árabes no sea-

Por el ministerio de Fomento se han dictado disposiciones siguientes: Aprobando los proyectos de dos edificios para el ferrocarril de Sevilla; aprobando el proyecto de ensanche de la estación del ferrocarril de Granollers (Barcelona); autorizando el empleo de dos locomotoras en cada una de las secciones de Madrid á Tembleque, y de Alicante á Alicante.

Las provincias del litoral del Mediterráneo y de Andalucía, acaban de recibir, á semejanza de las de Castilla, el beneficio de las lluvias, que ha debido dar á los campos la sazón que tanto necesitaban para que se pudiese sembrar la siembra.

Murió en París del enlace de la señorita de Cerdeña, hija del embajador de Cerdeña, con el conde de San Andrés.

Centro de poco, la Sociedad científico-literaria titulada Emulacion y estudio, contará en su año más florido y estudios de nuestra juventud escolar, pues va adquiriendo cada día importancia, ya por sus discusiones y trabajos, ya por el creciente número de sus socios.

En el mercado de Madrid se vendieron ayer, 44 fanegas de trigo. Los precios fueron: mínimo 44, medio 49-20, y máximo 55. Quedaron por vender 3,351. La cebada se vendió de 30 á 42 y la algarroba á 42.

La sala primera de la audiencia territorial de Valencia pronunció sentencia de revista en la causa instruida contra Francisco Romero y María, labrador y vecino de Calles, de treinta años, sobre homicidio de su consorte Antonia Solís, condenándole en la pena de muerte en garrote, debiendo verificarse la ejecución en el cuartel de Chelva. El jueves 17 fue convalidado dicho pueblo y puesto en capilla el 19, día de la última pena el lunes próximo pasado del actual. Al pasar el río por Calles, pueblo de su nacimiento, se hallaban en el camino gran número de vecinos, los cuales rogaron al jefe de la escolta que permitiese á su madre despedirse de su hijo. Concedida esta gracia, fue conducida la afligida madre á la presencia de su hijo y hubo entre los dos una escena tiernísima que la muchambra presenciaba derramando lágrimas.

El doctor negro, aparece en los tribunales de París perseguido de acreedores á quienes no solo le dejó de satisfacer cantidades adeudadas, sino que ha eludido la posibilidad del cobro reñando muebles, carruajes y efectos de una casa que tenía montada lujosamente.

Al visitar el señor marqués de Corvera el día de ayer el hospital de Valencia, hizo un donativo de mil reales á aquel piadoso establecimiento.

Una correspondencia de Bombay fecha 26 de octubre, da pormenores sobre el ataque de los ingleses á la fortaleza de Bart, defendida por una fuerza de insurgentes. Después de un bombardeo formidable que durante un día sostuvo las cañoneras Terche, Victoria, Zenobia, Océano y Constanza, se dió el asalto, en el que tomaron parte destacamentos de Artillería, de ingenieros, del vigésimo octavo de infantería y de la infantería de marina del ejército inglés, y un regimiento de indígenas: estas tropas fueron recibidas con un fuego de fusilería tan espeso, que se vieron obligadas á retirarse. A pesar de tan favorable éxito, enviaron los insurrectos un parlamentario á los ingleses, ofreciendo entregar el fuerte, con la condición de ser

conducidos con sus armas y bagages al través del Golfo hasta Mandavee. El comandante inglés rehusó las condiciones propuestas, y continuó el bombardeo hasta la madrugada del día siguiente en que advirtiendo los ingleses, que el fuerte se hallaba desierto, entraron, encontrando el cadáver del jefe de los insurrectos, quienes durante la noche, se habían fugado. La pérdida de los ingleses en este asalto, fue considerable.

Ha sido promovido al empleo de mariscal de campo, sub-inspector del 4.º departamento de Artillería, vacante por fallecimiento de D. Vicente Vazquez Moscoso que lo obtenia, D. Santiago Piñero de las Casas, brigadier, jefe de escuela del 2.º departamento.

Se ha dispuesto de real orden, que se creen hasta tres estafetas volantes para el servicio de correos del ejército de Africa.

Se ha concedido el retiro para Valencia, al coronel de Caballería, primer jefe de la remonta de Sevilla, D. Victor Garrigó y García de la Calle, y en su reemplazo ha sido nombrado el coronel graduado, teniente coronel del regimiento lanceros de Villaviciosa, S.º de Caballería, don Angel Rucoba y Lopez.

El teatro francés abrirá definitivamente sus puertas al público en los primeros días de enero próximo, prometiéndonos noches deliciosas para fin de invierno. La troupe está ya formada, y cuenta entre sus numerosos, y sobre todo numerosas artistas, á Mlle. Potel, la preciosa y puede decirse única heredera hoy de la Dejazet; á Mlles. Meneray y Caruel, del teatro de Folies Nouvelles; á mesdames Lagier, Aline Blanchard, etc., etc., y entre los hombres á los señores André y James, artistas ya conocidos y estimados del escogido público que frecuenta habitualmente el coliseo de Variedades, y á Armand, Sauvain, Tourtois, Steiger, etc., etc. Por último, se habla además de una artista de un mérito y reputación de primer orden, con la cual deba estar en tratos el director de la compañía, para toda la temporada teatral, cuyos escogidos elementos compensarán lo corto del tiempo que va á durar.

El periódico oficial de Módena, emplaza á su alteza real Francisco de Austria y de Este, conminándole para que en el término de 30 días devuelva las medallas quitadas de la biblioteca y del museo de Módena, y reintegre á las cajas del Estado los 600,000 francos que llevó al salir del país en junio último. Esta requisitoria emana de los tribunales civiles de primera instancia de Módena.

Rimini y Bolonia van á ser fortificadas. Estas dos plazas garantizarán los movimientos de las tropas de la Rumanía. El ejército se aumenta principalmente con voluntarios venecianos.

La fragata-correo La Cubana, que hemos dicho haber fundeado el 22 en Santander, salió de la Habana el 23 del pasado. Durante la travesía no ha tenido un día tan solo regular, siendo un continuo temporal hasta su llegada, trayendo todo el velamen deshecho, y á no ser por las recomendables circunstancias marineras del buque y la pericia y serenidad de su capitán, acaso hubiera sido víctima de la tormenta.

Es de esperar que muy en breve sea unánime la adhesión de todas las provincias de Castilla la Vieja, al pensamiento de simbolizar en un monumento que se erija en Valladolid sufragado por todas ellas, la unión y la fraternidad jurada por sus dignísimos representantes en la Exposición. El monumento no ha de costar arriba de 4,000 rs. á cada una de las once provincias castellanas.

EL HOMBRE MAS BOBO DEL MUNDO,

CUENTO MORAL POR D. JOSÉ RODRIGUEZ Y SEDANE. (1)

Quando quiero que me divierta algun tanto, no tengo que buscarle lejos: me estudio á mí mismo.

CICERON.

Limpiando el polvo de pardoscos libros, honrados doctores, padre nuestros, reverendísimos eruditos licenciados, en rústica ó en pergamino, en folio ó en cuarto mayor, tropezó una buena suerte con un desvaído y maltratado libro de Pláticas pulpítables, que si su elocuencia no lo declarara, el título bastaría á señalarle como procedente del enmarañado período de la culla latini-parla, del tiempo de los logogrifos literarios en que por chuscada se decía:—Ea el cielo hecho un Góggora de os-

Tomé entre manos por vía del pasatiempo, haciendo con precaución para no hundirme en las cavernosas profundidades de estilo, ó aprovechando el auxilio de Fray Gerundio de Campazas, fatiga de milos predicadores; llegué á leer una historietta, no sé si tomada del Espejo de ejemplos ó del Floc sanctorum.

Este cuento es propiedad de todo el que quiera leerlo: tal como se publica por primera vez en La Correspondencia.

Pero la verdad es que en medio de aquella labalumba de metáforas y retruécanos, de citas y latinajes, yacia olvidado un precioso cuento, desnudo de perifoneos retóricos y parco en colorines de estilo, que cual camino descubierto en intrincado bosque, alegró mi vista fatigada de leer gerigonza que tan alto probaba hasta qué punto se pervierte el gusto.

Si, lector: en dos carcomidas hojas, destinadas tal vez á morir de mano airada en una botica ó perecer víctimas del uso doméstico de alguna ama de llaves, en dos hojas de papel, sucio y mal impreso; leí un argumento de novela, mejor dicho, el fondo de una epopeya, acaso la trama en que ha de descansar el poema del siglo XIX.

Tratábase nada menos que de hallar el hombre mas bobo del mundo, materia vastísima, trabajo inmenso que daría por resultado un libro palpitante, dramático, terrible, forrado con la piel de la humanidad y escrito con la sangre derramada en cincuenta y ocho siglos.

No recuerdo quién dijo, que si los tontos vivieran alas, en tres años no veríamos el sol. Tan convencido de esta verdad debe estar la Biblia, que cuando habla de ellos, lo hace en un tono inspirado. Puede asegurarse que los tontos han dado pie para las mas grandes bellezas literarias del libro por excelencia.

Oídle.

Quebrantando por esta sola vez nuestro propósito de no insertar composiciones poéticas, damos hoy cabida en las columnas de LA CORRESPONDENCIA, en gracia del objeto del autor y de la obra, á la felicitación siguiente, que el señor conde de Torre-María puso en manos de S. M. la Reina, con motivo de sus dias en un libro elegantemente encuadernado y digno de la augusta persona á quien estaba dedicado.

A LA REINA DE ESPAÑA,

EN CELEBRIDAD DE SUS DIAS.

HIMNO.

«Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»
Apresurada hoy la aurora da entrada al día naciente, y celebrarle se siente con voz de fuego el cañon: día es bello y es trasunto de histórica maravilla, «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»

Encanto es ya de los valles el fugaz libre arroyuelo, que copia el azul del cielo, y es delicia su rumor. Abre el céfiro su alas, y canta toda avecilla. «Nueva Isabel de Castilla brillas como brilla el sol.»

Vivas mil do quier resuenan desde la choza al palacio: flúminase el espacio; un festín es la Nación. No aparece, no, en la esfera la mas leve nubecilla. «Nueva Isabel de Castilla brillas como brilla el sol.»

Nunca el Rey del día deja de alumbrar tu reino hermosos; tienes apacible esposo, una infanta y un varon; y otro varon la bandera anuncia á la heroica villa. «Nueva Isabel de Castilla brillas como brilla el sol.»

A dónde fijas los ojos se vé allí por todas partes cómo renacen las artes cual si fueran una flor, y ensalzada al par la ciencia desde Pyréne á la Antilla. «Nueva Isabel de Castilla brillas como brilla el sol.»

Y en medio de esta ventura, bondad y egresivas acciones, unes á tan rios dones el mas bello corazón. Es tu cetro de cien reyes, sin igual, nada le humilla, «Nueva Isabel de Castilla brillas como brilla el sol.»

A la humanidad doliente dádilas otorgas bellas; medios de salud son ellas; de la piedad hijas son. ¿Quién habrá que ante tu solio no doble fiel la rodilla? «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»

Plácida cual aura pura, al desgraciado punble cierras el sepulcro horrible que el juez severo le abrió, le das ser como la lluvia á la endeble yerbecilla.

El hijo sabio es la alegría de su padre. Pero el necio es su desconsuelo.

Los tontos desprecian la sabiduría y la enseñanza. Aprovecha mas la simple correccion al prudente, que cien azotes al necio.

Stallorum infinitus est numerus. La risa del necio se parece al sonido de las espigas que arden bajo la olla. Es preferible sufrir la arena, la sal, el peso del hierro, que no al hombre imprudente, fatuo ó impio.

Hasta aquí la Biblia. Todas las literaturas, todas las naciones, todos los hombres célebres, tuvieron su piedra para arrojarse al tonto. Y sin embargo, los necios viven, crecen y se multiplican. Parece que de antaño les viene el privilegio de obdecer mejor que nadie el santo precepto de: Creced y multiplicaos.

III. En un rincón del mundo, tapado por las nieblas casi siempre, y olvidado por los geógrafos; en sus descripciones del universo, gozaba de capital salud un alegre viejo que encubria suso chenta y cuatro navidades bajo la fé de una cara, risueña y el esmero de un traje atildado y pulcro, cuya conservación corría á cargo de una anciana y metódica ama de gobierno.

Con rentas largas, tranquilidad de espíritu, dinero á pedir de boca y excelente salud, el buen

«Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»
En serena mar la nave surca el agua cristalina, y hácia el puerto se encamina con riqueza y sin temor: asi de un Eden joya Real llegas á la amena orilla. «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»

Cual en estrellada noche un astro hermoso aparece, que las sombras desvanee con su agradable fulgor; feliz éxito así logra tu dulce actitud sencilla. «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»

Allá en los antiguos tiempos altares tuvo una diosa, que con mano generosa premio daba al labrador; sé la diosa del cultivo, sé en Oasis fuentecilla. «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»

Y el cielo que es justo siempre, un iris de paz nos muestra cuando para dicha muestra te concede sucesion; Príncipe tiene ya España que ocupe la ebúnea silla. «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»

Y el príncipe, en el regazo de la madre, nunca inerme de cariño, en el se duerna y allí la besa el amor: el materno amor que besa la tierna infantil mejilla. «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»

Con sus cien voces la Fama haga eterna tu memoria, como los astros la gloria publican de su Hacedor. Es abril y mayo en rosas el reinado sin mancha. «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»

Y si á tu estirpe y corona fué una guerra suscitada, pronto su fulminea espada la España desvaneció. Y otra vez y otra lo hiciera en igual caso, ó rencilla. «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»

La gratitud, que es mi enseñanza, y mi lealtad, cual ninguna, á tu mando la fortuna demandan en alta voz. La fortuna, que no es siempre ligera mari osilla. «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»

Entre el oro y el brocado eres, en fin, (dicha es verla), la mas esquisita perla del rico Trono español. La virtud dará sus frutos cual limpia y buena semilla. «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»

Y en tu dia bien recibe (Ya que tanto gozo inspira) de mi mal templado lira Este canto, esta ovacion. Mas propios al caso fueran

viejo se daba vida de príncipe, dormía interminables siestas, comía con apetito y no se le daba un comino por rey ni por roque, por tiros ni por troyanos. Pero héteme aquí que de repente, nubes de melancolía envuelven la existencia del anciano.

La trabajadora Nicolasa, la incomparable ama de llaves, ve con ojos espantados que el apetito de su señor va desapareciendo, los manjares vuelven intactos de la mesa á la cocina, el alegre viejo se torna mohino y taciturno, alfoja en su afición al paseo y pasa los dias encerrado en su biblioteca, sin dignarse calmar la inquietud de la sexagenaria.

—Aquí hay gato encerrado, se dijo esta una tarde, encaminándose de puntillas á tatar por el ojo de la llave. ¿Qué demonios tendrá que hacer en la librería? —Está leyendo! exclamó con creciente admiracion, al distinguir á su amo sentado en una poltrona y abismado en profundas meditaciones con un libro entreaberto sobre las rodillas.

—Leyendo; y á qué vendrá tanto leer? Pues á fe que el señor jamás se le echó de sabiendo. ¡Ah! bien dicen que los viejos son dos veces niños. Como el tiempo tiene piernas ligeras, pasaron dias, y el anciano quedó delgado como un alambre. Nicolasa tuvo miedo de que el primer dia se ahorcase echándose los brazos á la garganta. ¡Tan flexibles se iban poniendo!

Un Melendez ó un Ercilla, «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»
Llama el clarín; truena el bronce; la lid será audacia suma; déjese en ocio la pluma; la espada empuñe el valor; luzca en Tánger la bandera encarnada y amarilla. «Nueva Isabel de Castilla, brillas como brilla el sol.»
EL CONDE DE TORRE MARÍA.

ULTIMAS NOTICIAS

Anoche repartimos el siguiente suplemento extraordinario: Acabamos de recibir los dos importantes despachos que trasladamos á continuacion. A estas horas nuestros valientes soldados del otro lado del Estrecho se hallarán reunidos con sus compañeros del segundo cuerpo de ejército, y acabarán de poner á raya á los feroces enemigos que aprovecharon con fuerzas muy superiores el aislamiento en que se encontraban las tropas del general Echagüe. Vemos con orgullo, sin embargo, que este aislamiento no impide que cada intentona de los marroques sea seguida de un descalabro. Cádiz 25.

El capitán general del departamento al excelentísimo señor ministro de Marina. — «Contiene claro, viento al Noroeste, fresquito, poca mar de Sudoeste y barómetro á 38, se empezará hoy el embarque del material, equipo y ganados de la primera division del segundo cuerpo de ejército.» Cádiz 25.

El general en jefe del ejército de Africa, al excelentísimo señor ministro interino de la Guerra. — «El general jefe del primer cuerpo, desde su cuartel general del Serrallo, en despacho telegráfico de ayer, me dice lo que sigue: «Esta tarde se presentaron los moros á las inmediaciones del reducto, á vanguardia de este campamento, y varios grupos intentaron circunbalarlo. Sus intentos fueron vanos: han sido rechazados como siempre, dejando en el campo algunos muertos y retirando muchos heridos.»

«El fuego ha durado hasta el anochecer, porque el enemigo se dirigió repetidas veces á recoger sus muertos. Durante toda la accion hemos sufrido un agacerro terrible. Nuestra pérdida consiste en tres muertos y algunos heridos. Las tropas se han conducido con la bizarría que acostumbramos, quedando muy satisfecho de su comportamiento.—Lo que digo á V. E. para su conocimiento y que llegue al de S. M. la Reina (y. D. g.)»

Por el ministerio de la Gobernacion se nos ha comunicado la siguiente nota: «Hoy, á las seis de la mañana, ha debido embarcarse para Ceuta, en Puerto Real, la primera division del segundo cuerpo de ejército.»

Ayer terminaron las juntas generales de Alava. Han alistado 437 hombres en Guipúzcoa y 126 en Vitoria.

Hasta ayer no ha tenido el gobierno conocimiento oficial de las ofertas de las provincias Vascongadas: parece que está ya extendido el decreto relativo á su aceptación, y las instrucciones para llevar á cabo la organizacion de los tercios.

El segundo batallon de Soria, que estaba en Melilla, ha sido relevado y entró ayer en Málaga en el vapor Tharsis, segun se nos asegura, con referencia á despacho telegráfico.

—Señor, se atrevió á decirle un día, usted por lo visto tomó el partido de morirse sin permiso de Dios, ni de los santos y va á salirse con la suya. Si no muda de vida, estamos mal. Por de pronto yo me marche de casa, y no quiero ser cómplice de un suicidio. Aquí, antes acostumbrábamos comer y pasear: ahora se ayuna y se está quieto. Pues yo, señor, no desconfío tanto de mi salvacion que quiera meterme á criada de anacoreta.

El viejo oyó sin pestañear la allocucion, y metiéndose las manos en los bolsillos, dió media vuelta y se largó sin decir palabra. —Y aun aseguran, que al que hace bien le vuelve Dios ciento por uno: á mí me vuelven las espaldas! La pobre Nicolasa lloró, porque la ingratitud es un bofetón que casi siempre arranca lágrimas.

Tres dias despues de este lance, el señor preparó la maleta, sacó pasaporte, se despidió de todos y tomó el tole para el otro mundo. Noticias exactas del viaje no las hubo. Sin embargo, parece que la travesía fue rápida, mas rápida que la transmision de un despacho telegráfico.

Hoy es el dia en que se ignora su paradero; quienes dicen que para en la zona tórrida de l Purgatorio, y quienes que en el Celeste Imperio. Averigüelo Vargas. (Continuará.)

Passo de 300 las acémilas que hay en Alicante, dispuestas para el embarque.

La diputación de Guipúzcoa ha solicitado se le faciliten para el tercio de aquella provincia, las carabinas rayadas que hay existentes en Plazencia.

Por el ministerio de Fomento se han dictado las resoluciones siguientes:

Se ha aprobado la subasta para la ejecución de las obras del puerto del Grao, la cual ha sido adjudicada a la sociedad del Crédito valenciano.

Se ha autorizado el establecimiento de cuatro portezgos en la carretera de Madrid á Valencia, provincia de Cuenca.

Se han dado gracias al director del sindicato de Lorca por la oferta de su sueldo mientras dure la guerra con el imperio de Marruecos.

Se ha mandado iluminar el 30 de diciembre el nuevo faro de Columbretes.

Se han mandado entregar á la empresa del canal de Urgel 300.000 reales para obras construidas en el mismo.

El gobierno español no ha recibido todavía las cartas de invitación para el Congreso europeo, á pesar de haberse dicho en los periódicos franceses que á principios de esta semana circularían.

También creemos poder asegurar que el ministerio no se ha ocupado todavía de designar la persona que se haya de proponer á S. M. para que represente á España en el Congreso, aunque es natural que recaiga en personaje que reúna posición y circunstancias análogas á las de los demás plenipotenciarios: si las demás naciones nombraran á los ministros de Negocios extranjeros, sin duda que S. M. se complacería en elegir al Sr. Calderón Collantes; pero no es probable que en las actuales circunstancias el ministro de Estado y presidente interino pueda dejar su elevado cargo.

El capitán general de Andalucía ha salido para Cádiz.

Hoy ha visitado S. M. la iglesia de Nuestra Señora de la Palma. Como los días anteriores, ha dejado diez mil reales para los pobres, sin otras limosnas hechas en el acto.

IMPORTANTISIMO.

Al las siete de la noche, y después de tirada nuestra edición para los suscritores de Madrid, ha empezado á circular la noticia de haberse recibido un despacho anunciando un nuevo y brillante triunfo alcanzado por las tropas del general Echagüe. La versión que hemos oído es que unos cuatro mil moros quisieron cortar al regimiento de Borbon, que á las órdenes de su coronel y del brigadier Sandoval guarnecían el reducto que se está construyendo: la acción se empujó con furia, y aunque nuestras tropas sufrieron bastante, rechazaron al enemigo, dejando el campo cubierto de cadáveres moros.

Parece que en dicho parte se hacen grandísimos elogios de la conducta de las tropas y oficiales.

Leer á nuestros valientes, que cuentan sus victimas por el número de los encuentros!

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 25. «El Monitor» de hoy contiene un decreto por el que se nombra á Monstier embajador de Francia en Viena.

«El Times» de ayer dice que lord Cowley ha sido venido de Londres para entenderse con el gobierno inglés sobre el desarme simultáneo de Francia y Legation.

Londres 25. Las noticias de la India son alarmantes. San Roque 25. El vapor «Cerber» conduce la correspondencia para el archipiélago Filipino.

Marsella 24. Antes de salir de Niza para Génova, arengó Garibaldi al vecindario.

Ha habido tormentas horribles en el Euzo y en las costas de la Rumelia. Muchos naufragios.

Los periódicos de Argel desmenten la muerte del general Loniers.

El bey de Túnez envió una embajada extraordinaria á Constantinopla, para pedir la investidura religiosa.

Franfort 24. Los principales puntos de que se ocupará la conferencia de Ursiburgo son: derechos de dominio, tribunal federal, reforma de la organización militar, cuestión del Hesse electoral, de los ducados del Elba y reglamento de pesos y medidas.

Londres 24. El Times asegura que Nene Saib ha muerto. Bicon de Valparaiso que Vadaun ha sido asesinado y que se habían hecho prisioneros con este motivo.

Haiti tranquilo; el presidente ganaba popularidad; los conspiradores habían sufrido la última pena.

En la Martinica, una comisión debía examinar la crisis monetaria.

«El Morning Post» indica que el aumento de batallones no afecta á la paz general, y que había acordado por las necesidades de la India y de la China.

Viena 24. Amotia amplia y general para militares y paisanos comprometidos por los sucesos de Italia, exceptuando los estrimenes y delitos comunes.

Paris 24. Lord Cowley ha vuelto de Londres, y se anuncia bien de este viaje. El «Monitor» publica el discurso pronunciado por el prefecto del Sena en la instalación del nuevo consejo municipal de Paris. Un telegrama anuncia la disolución de las Cámaras portuguesas y convocatoria para el 27 de enero.

FONDOS PUBLICOS.

Escasa de operaciones ha estado la Bolsa de Madrid de hoy, si bien sus valores se han sostenido; solo una al contado del consolidado á 44-20 y otra de diferida á 34-15 han sido las de hoy.

Los demás valores vienen cotizados hoy á los mismos precios que los días anteriores.

A última hora quedaba el consolidado á 44-33 y la diferida á 34-30.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—Domingo I de advenio, Santos Facundo y Primitivo, mártires.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos siguientes: las Cuarenta Horas en el colegio de la Presentación (vulgo niñas de Leganés) á la anual y devota novena del glorioso San Nicolás de Bari, que dará principio á las diez con misa mayor, y por la tarde á las tres y media, estación, rosario, sermón que dirá el señor D. Patricio Páramo, luego los gozos cantados y la reserva; ciliarán el coro las señoras educandas.—Solemnas funciones: en San Antonio del Prado, á San Juan Ante-portaria-latín por la instalación de su Congregación del arte de la Imprenta como su santo patron; será orador por la mañana D. Emilio Moreno Cebada y asistirá á oficiar un lucido conjunto de voces é instrumentos; en el Sacramento se hará este año la anual á la Bula de la Santa Cruzada para el próximo año, á las once con misa solemne y sermón alusivo al asunto, que dirá D. Francisco Moreno, vice-secretario del arzobispo.—Misas mayores con sermón: en las parroquias y Capilla Real por razón del advenio y de rogativa con manifiesto y procesion de N. S. de las Mercedes; en el convento de Alarcón, esta como todos los meses.

Honras generales: se harán en sufragio de sus respectivas hermandades, y habrá oraciones fúnebres que pronunciarán: en San Pedro, el señor Montes; en San Luis, D. Vicente Fernández Medrano; y en la Escuela pía de San Fernando, un nuevo orador de dicho colegio.—Devota novena á Santa Bárbara virgen y mártir; seguirá en Nuestra Señora de la Beata-dicha: habiendo misa cantada con manifiesto y por la tarde sermón que dirá el Sr. Compañía. Lo demás como ya dijimos.—Ejercicios espirituales: se practicarán como todas las semanas; en San Millán, Sarvitas, Arrepentidas, oratorios del Caballero de Gracia y Olvar.—Idem mensuales: en el referido, San Antonio del Prado á la Pastora, predicará D. Joaquín Miranda, en el Carme, á su virgen titular; en Santo Tomás, á Nuestra Señora de la Correa.—Viacrucis: se andará como los anteriores domingos; en las Arrepentidas, capilla de Belen y oratorio de San Francisco; en aquella, á las tres de la tarde y en esta á las cuatro.—Misa dedicada á las Animas, continuará esta devoción por la noche; en San Ignacio, donde predicará el padre Torpes, escolapio. En los Italianos, el padre Laureano Estéban, misionero de San Vicente Paul, y en el ya citado Carmen, D. Juan José Moreno.

Cultos de familia.—En la iglesia de San Luis de los franceses, todos los domingos del advenio, vísperas á las tres, plática en francés por el señor Rector á las tres y media, y reserva.

N. S. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será de la Dominica que la Iglesia hace memoria con rito semidoble y ornamento violado.

Orden de la Plaza.—Servicio para mañana.—Parada: América y provincial de Valladolid. —Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor teniente coronel primer comandante del regimiento infantería de América, D. Elias Miñano y Dominguez.—Jefe de día: comandante capitán del regimiento infantería de Galicia, don Vicente García Sanchez.—Visita de hospital: Zaragoza, tercer capitán.—El general gobernador interino, Mendinueta.

ANUNCIOS

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.

Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MÁLAGA, Y CADIZ

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salidas de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. Para Málaga y Cádiz, todos los domingos á las 11 de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acódate al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

PLUMA J. EMMANUEL.

El gran consumo que han obtenido estas plumas metálicas y la cantidad considerable que de ellas ha mandado fabricar su dueño, le han hecho alcanzar una economía que, de acuerdo con sus deseos de que las mismas estén á alcance de todos, para generalizar su uso en España, le permite hacer una importante disminución en los precios, y por lo tanto se venderán en adelante, á 6 rs. la cajita de 50 plumas; á 11 id. la de 100 idem, en vez de 8 á 15 rs. á que se vendían: las hay de todos los cortes: marca H muy fina para letra inglesa; HH fina id. id.; HHH mediana id. id. española; HHHH gruesa id. id. Depósitos en Madrid: Francisco Royo, 13, Alcalá; Pinedo, 13, Príncipe; Fernandez y Gutierrez, 16, Carrera de San Jerónimo; 31, Concepción Gerónimo; 5, Plaza de Isabel II, (23 v. t.)

POR EL DIA Y POR LA NOCHE.

Especial método del profesor italiano, para aprender á leer, hablar y escribir pronto el idioma italiano que se presenta al espectador verdaderamente por el profesor italiano, natural de la capital del Piemonte, que vive en la calle Jurdimes, núm. 17, cuarto bajo de la izquierda, y enseña desde la seis de la mañana hasta las doce de la noche.—(1 v. t. 2 m.)

CAJA DE SEGUROS

SEGUROS MUTUOS DE QUINTAS,

autorizada por real orden de 10 de noviembre de 1859. Instituto de prevision para redimir el servicio de las armas, crear capitales, formar dotes, rentas, pensiones, viudedades, etc., sin exponer ni arriesgar nunca el capital, ni los beneficios y con la facultad de retirarse los monumentos el día que les conviene. Verdadera caja de ahorros, con ventajas hasta ahora desconocidas. Se admiten imposiciones desde 10 rs. en adelante todos los domingos de once á dos en el local que fue convento de los Basílios, calle del Besugo, núm. 10, piso principal y los días de trabajo en las oficinas de la Direccion, calle de Santa Teresa, núm. 8. En los mismos puntos se dan gratis los prospectos y cuantas explicaciones se soliciten. (1 v. t.)

MANUAL

CONSTRUCCIONES DE ALBAÑILERIA,

por el ingeniero jefe D. P. C. ESPINOSA. Se vende á 30 reales en Madrid y 34 en provincias.—Administracion de la Revista de Obras publicas, Carrera de San Jerónimo, 22, segundo; librerías de los señores Cuesta, calle de Carretas, 9; Bailly-Bailliere, Príncipe, 41; Durán, Victoria, 3.—Los pedidos de provincias al administrador de la Revista citada.—(2 t.)

COLEGIO HISPANO-AMERICANO

de primera y segunda enseñanza; preparatorio para todas las carreras, incorporado á la Universidad central, á cargo de D. Ramon Camarasa, Chamberí, Sagunto, núm. 4. Los reglamentos de este establecimiento de enseñanza, se darán gratis en el local del mismo ó en la calle de Carretas, platería de García, y en la misma calle, núm. 16, tienda de hules, reuniéndose en igual forma á cualquiera punto de la Península ó de Ultramar de donde se solicite. (1 m. 1 t.)

OBRA DE TESTO.—PARTIDA DOBLE, POR DON F. Salvador y Aznar.—Sésta edición; comprendida en primer lugar en la lista de obras de texto para el curso actual. Se vende á 12 rs. en las librerías de Sanchez, Villaverde, Publicidad, Bailly-Bailliere, Poupart y Castillo.—(3 t. 2 m.)

PARA MALAGA,

mientras duren las actuales circunstancias saldrá todos los jueves de Alicante un vapor de la empresa Lopez, ademas de la salida semanal, todos los domingos para Málaga y Cádiz. (1 t.)

ACADEMIA DE DIBUJO.

Don José González, pintor de Heráldica, que vivía, calle del Horno de la Mata, núm. 2, se ha trasladado al piso 3.º del núm. 15 de la misma calle, donde ha abierto academia de geometría y adorno para artistas, y de figura, pais, etc., para los que se dediquen á carreras especiales. (3 t.)

MAQUINAS PARA HACER LADRILLOS

MACIZOS Y RUCOS, BALDOSAS, TEJAS Y TUBOS. Economía en la mano de obra; igualdad y superioridad de los productos. Señor D. Estanislao Malingre, carrera de San Jerónimo, núm. 4, Madrid. (1 v. t.)



EJEMPLO DE UNA CURACION RADICAL POR los profesores del Bazar Quirúrgico de Madrid, Carrera de San Jerónimo, 43, junto á Italianos, donde se cura toda clase de imperfección ó defecto físico del cuerpo humano. En el mismo se construyen en 24 horas, toda clase de bragueros imperceptibles á regular, que dicen que curan las hernias, á precios muy arreglados. Hay entrada reservada por el portak. (2 m. 2 t. 1-1.)

CON REAL PRIVILEGIO. CERILLAS HIGIENICAS

AL FOSFORO AMORFO, SIN VENENO, sin ruido ni explosion y sin riesgo de incendios, únicos que el gobierno francés permite usar al ejército de mar y tierra y en todos los establecimientos del gobierno. Se venden por mayor y menor, en la de las Huertas, núm. 15, fabrica de carton de Abad. Precios: gruesa por cajón 24 rs., y sueltas 26 reales. Un paquete que contiene doce cajas con 100 cerillas 20 cuartos para el público.—Hay tambien los 20 rs. bonitas espresamente hechas para dichos fosforos.—Cartas de todas dimensiones, y para dibujo, carpetas de pergaminos para oficinas, como tambien tarjetas para legajos, á precios arreglados. (5 v. t.) 1-1

GUERRA DE AFRICA.

Descripcion del Imperio de Marruecos.—Obra interesantísima é indispensable en la actualidad para el mas cabal y exacto conocimiento del teatro de la guerra en Africa, por D. B. Alarmon; un tomito en 8.º mayor.—Se vende en las principales librerías de Madrid y provincias á 4 rs. y con el mapa iluminado del Imperio á 5 rs. Tambien se remita á vuelta de correo, franco de porte, á cuantos con el pedido acompañen 9 sellos, y 2 mas si quieren el mapa, á D. Ramon Lopez, calle de las Urosas, núm. 12, Madrid. (1 t.)

VILLANCICOS.—SE HALLAN DE VENTA PARA piano ó órgano, en el almacén de música, calle del Príncipe, número 15, del malogrado profesor, organista que fue de la Real Capilla, don Antonio María Alvarez.—(1 t.)

ALMONEDA.—SE HACE POR TRES DIAS DE TODOS los muebles y ropas por auterarse su dueño: Calle de Alcalá, número 30, cuarto segundo: horas de diez á cinco. Tambien hay cachorros del monte San Bernardo y Terranova, legítimos.—(1 t.)

INTERESANTE.—SE DESEA UN CABALLERO ESTABLE para cederle una elegante y cómoda habitación en la calle de Alcalá. Darán razon calle de Carretas, número 41, porteria.—(1 t.)

EN VIRTUD DE PEDIMENTO DE LOS DUEÑOS de los sitios de esta jurisdicción, titulados del Guisjarro y Sobrajejo, que lo son tambien del monte, por el Ayuntamiento constitucional de esta villa se ha acordado proceder á la subasta de varios pinos de diferentes clases y el monte bajo de Chaparro, que podrá desahucarse este, que todo radica en dicho sitio, señalando su remate para el día 11 del próximo diciembre, á las doce de su mañana, en la casa de ayuntamiento de esta villa. Robledo de Chavela 17 de noviembre de 1859. El alcalde, Felipe Becuaido y Quiros.—(1 v. t.)

JARDINERIA.

Los Sres. Balme, jardineros floristas, han llegado ya de Paris con un bellissimo y especial surtido de plantas, de flores y árboles frutales, de las mas nuevas y mejores especies que se cultivan. Hay perales, manzanos, albaricoceros, melocotoneros, ciruelos, cerezos, etc. Tiene además una magnífica partida de camelias, magnolias, rododendros, infinidad de rosales ingleses y francos de pie, gran colección de cellos de flor y semillas de diferentes especies y demás artículos, cuyo detalle sería muy largo. Ofrecen al público de Madrid su establecimiento, calle de Alcalá, núm. 11, tienda. (2 v. t.)

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

D. E. M. G.—Olivares.—Como es el día mas desocupado de la semana, nada tiene de extraño. D. F. M.—Avila.—Se le sirve. D. R. S.—Garrucha.—La falta de números nos obligó á hacer la suscripcion de Vd. desde el 15. D. R. G.—La Vega.—Vd. cree que si pudiéramos remediarlo, no lo remediaríamos? D. J. G. S.—Vega de Rivadeo.—Idem, idem, idem. D. J. M. C.—Santander.—Se recibió la libranza. D. M. de la G.—Villada.—No hay que hacer alteracion ninguna, puesto que el periódico se dirige desde el principio por donde Vd. desea. D. P. P. V.—Fromista.—R-mita Vd. la cantidad y se le incluirá en la lista.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.) TEATRO REAL.—A las ocho y media de la noche, Gli Ugonotti. TEATRO DEL PRINCE.—A las cuatro y media Los Moros del Rif.—En Ceuta y en Marruecos.—A las ocho y media de la noche, la misma función. TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las cuatro y media, La vuelta de columela.—Los cazadores en Africa. PLAZA DE TOROS.—En la tarde del domingo 27 de noviembre de 1859, se verificará (si el tiempo no lo impide) la 2.ª corrida de novillos en un moginganga, toros de muerte, novillos para los aficionados y fuegos artificiales. Editor, D. Silvanio de Zalazaga. Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA